

Culte du 6 octobre, Mouchamps

Accueil

De même que dans l'aridité du désert, il y a la fraîcheur des oasis, où l'on boit l'eau de la source ; de même dans l'agitation de nos vies, comme un désert où Dieu n'est pas, il y a la célébration du culte où, ensemble, nous nous approchons de la source : Jésus-Christ.

Spontané temps de l'Église 2

Louange

Nous louons Dieu avec le Ps 8

²SEIGNEUR (YHWH), notre Seigneur, que ton nom est magnifique sur toute la terre, toi qui te rends plus éclatant que le ciel ! ³Par la bouche des enfants, des nourrissons, tu as fondé une force, à cause de tes adversaires, pour imposer silence à l'ennemi vindicatif. ⁴Quand je regarde ton ciel, œuvre de tes doigts, la lune et les étoiles que tu as mises en place, ⁵qu'est-ce que l'homme, pour que tu te souviennes de lui, qu'est-ce que l'être humain, pour que tu t'occupes de lui ? ⁶Tu l'as fait de peu inférieur à un dieu, tu l'as couronné de gloire et de magnificence. ⁷Tu lui as donné la domination sur les œuvres de tes mains, tu as tout mis sous ses pieds, ⁸moutons et chèvres, bœufs, tous ensemble, et même les bêtes sauvages, ⁹les oiseaux du ciel et les poissons de la mer, tout ce qui parcourt les sentiers des mers. ¹⁰SEIGNEUR (YHWH), notre Seigneur, que ton nom est magnifique sur toute la terre !

Cantique :

Volonté de Dieu

Entendons la volonté de Dieu dans les écrits de Dietrich Bonhoeffer

La mort de Jésus-Christ est plus importante que ma propre mort, et sa résurrection d'entre les morts est le seul fondement de mon espérance en ma propre résurrection au dernier jour.

Notre salut est « en dehors de nous » (*extra nos*), je ne le trouve pas dans les événements de ma vie mais uniquement dans l'histoire de Jésus-Christ. Seul celui qui consent à se laisser trouver en Jésus-Christ, dans son incarnation, dans sa croix et dans sa résurrection, est en Dieu et Dieu en lui.

Spontané

Reconnaissance du Péché

Nous pouvons nous tourner en confiance vers le Seigneur et reconnaître notre faiblesse, notre péché :

Pardonne-nous, Seigneur ! Nous faisons si souvent le mal que nous ne voudrions pas faire... et nous ne faisons pas le bien que nous voudrions faire. Nous voulons trop te plaire et nous plaire à la fois. Pardonne-nous et aime-nous, afin que nous apprenions chaque jour à mieux t'aimer et à aimer notre prochain. Accorde-nous de désirer et de recevoir pleinement ton pardon pour que notre obéissance soit plus entière et plus joyeuse. Amen.

Spontané

Annonce du pardon

Nous suivons le début du Psaume 116 pour recevoir de Dieu la promesse de sa bienveillance indéfectible pour nous :

J'aime l'Éternel, il entend le cri de ma prière ; il incline son oreille vers moi ; toute ma vie, je l'invoquerai. J'étais pris dans les filets de la mort, retenu dans les liens de l'abîme, j'éprouvais la tristesse et l'angoisse ; Mais j'ai invoqué le nom de l'Éternel : « O Éternel, je t'en prie, délivre-moi ! »

L'Éternel est justice et pitié, notre Dieu est plein de tendresse ; L'Éternel défend les petits : j'étais faible, il m'a sauvé. Retrouve ton repos, mon âme, car l'Éternel t'a fait du bien. Oui, Seigneur, tu as délivré mon âme de la mort, tu as gardé mes yeux des larmes, et mes pieds de la chute. Désormais, je marche en présence de l'Éternel sur la terre des vivants.

Spontané

Illumination

Avant de lire la Bible, nous prions :

O notre Dieu, qui nous donne la paix et la joie, par Jésus le Christ, nous te bénissons et nous te louons, car tu es proche de nous. Malgré nos tâtonnements et notre endurcissement, donne-nous, au sein de ce monde que tu aimes, de vivre chaque jour l'aujourd'hui de ta présence.

Que ta Parole agissant en nous ne retourne pas à toi sans effet, sans avoir suscité la justice et la compréhension, la paix et la joie de ton Royaume.

Spontané

Texte biblique He 2,5-18

⁵Car ce n'est pas à des anges qu'il a soumis le monde à venir dont nous parlons. ⁶Mais quelqu'un a rendu quelque part ce témoignage : Qu'est-ce que l'humain, pour que tu te souviennes de lui ? Qu'est-ce que le fils d'humain, pour que tu t'occupes de lui ? ⁷Tu l'as fait un peu inférieur aux anges, tu l'as couronné de gloire et d'honneur, ⁸tu as tout mis sous ses pieds. En lui soumettant tout, en effet, il n'a rien laissé qui ne lui soit soumis. Maintenant, certes, nous ne voyons pas encore que tout lui soit soumis, ⁹cependant nous voyons celui qui a été fait un peu inférieur aux anges, Jésus, couronné de gloire et d'honneur, à cause de la mort qu'il a soufferte ; ainsi, par la grâce de Dieu, il a goûté la mort pour tous et toutes.

¹⁰En effet, puisque celui pour qui et par qui tout existe voulait conduire beaucoup de fils à la gloire, il convenait qu'il porte à son accomplissement, par des souffrances, le pionnier de leur salut. ¹¹Car celui qui consacre et ceux qui sont consacrés sont tous issus d'un seul. C'est la raison pour laquelle il n'a pas honte de les appeler frères, ¹²lorsqu'il dit : J'annoncerai ton nom à mes frères, je te louerai au milieu de l'assemblée. ¹³Et encore : Moi, je mettrai ma confiance en lui. Et encore : Me voici, moi et les enfants que Dieu m'a donnés.

¹⁴Ainsi donc, puisque ces enfants ont en commun le sang et la chair, lui aussi, pareillement, a partagé la même condition, pour réduire à rien, par sa mort, celui qui détenait le pouvoir de la mort, c'est-à-dire le diable, ¹⁵et délivrer tous ceux qui, par crainte de la mort, étaient retenus dans l'esclavage toute leur vie. ¹⁶Assurément, en effet, ce n'est pas à des anges qu'il vient en aide, mais c'est à la descendance d'Abraham qu'il vient en aide. ¹⁷Aussi devait-il devenir en tout semblable à ses frères, afin d'être un grand prêtre compatissant et digne de confiance dans le service de Dieu, pour faire l'expiation des péchés du peuple. ¹⁸Car du fait qu'il a souffert lui-même quand il a été mis à l'épreuve, il peut secourir ceux qui sont mis à l'épreuve.

Prédication :

En Jésus, Dieu est venu partager l'existence humaine, pour combler toutes divisions, toutes séparations.

L'épître aux Hébreux est complexe. Elle a un vocabulaire dense, de très nombreuses idées, une théologie bien développée. Il n'est pas toujours facile de s'y retrouver. Pourtant ce texte est très important, car il nous explique qui était Jésus ? Pourquoi est-il mort ? Et qu'est ce que ça change pour nous ?

Voyons voir comment l'auteur commence. Il cite le Psaume 8 : Qu'est-ce que l'humain, pour que tu te souviennes de lui ? C'est une question fondamentale, que nous nous posons tous et toutes, est ce que Dieu se soucie vraiment de nous ? Est ce qu'il nous accompagne ? Nous soutient ? Le Psaume va plus loin car il affirme que les humains sont « un peu inférieur aux anges ».

J'ouvre ici une parenthèse. L'auteur cite ici le Psaume 8 dans la traduction en grec, que l'on nomme la septante. On l'appelle ainsi, car la légende veut que au IIIe siècle avant notre ère, 70 sages juifs aient traduit, chacun dans son coin, la Torah de l'hébreu vers le grec, et que les 70 traductions étaient rigoureusement identiques. Toujours est il que le texte grec traduit « Tu l'as fait un peu inférieur aux anges » là où en hébreu on a « Tu l'as fait un peu inférieur aux dieux / à Dieu ». Ça nous montre l'évolution

de la pensée théologique. Déjà à l'époque cela posait question d'imaginer les humains juste un peu inférieur à Dieu. Fin de la parenthèse.

Mais si on regarde bien, l'auteur de la lettre va plus loin, car pour lui, ce verset ne s'applique qu'à Jésus. C'est lui qui est un peu inférieur à Dieu. Les humains sont encore en dessous, pourrions nous dire. On voit les premières traces d'une construction théologique de la hiérarchie des entités. Mais nous n'allons pas développer cela beaucoup plus, ce qui nous intéresse c'est que Jésus, malgré sa position vient partager l'existence humaine. Car l'auteur affirme que la glorification de Jésus passe par sa souffrance et sa mort, et que c'est de là que vient le salut des humains.

C'est étrange non ? Pourquoi fallait-il que Jésus souffre et meurt pour que les humains que nous sommes, aient le salut ? C'est là un des cœurs de la foi chrétienne. La mort de Jésus, et sa résurrection, sont la source du salut. L'incarnation de Dieu en Jésus est le moyen de ce salut.

Soit. Mais salut ça veut dire sauver, donc cela nous pose une question, enfin LA question, de quoi devons nous être sauvés ? Regardons le texte ! il nous parle de la mort et du diable, le présentant comme celui qui détenait le pouvoir sur la mort.

Alors, petit avertissement, je suis toujours gêné quand on parle du diable. Car par exemple, faut il ou non lui mettre une majuscule ? Est ce que l'on n'en fait pas un dieu du mal, face à Dieu qui est un dieu du bien ? On n'est plus alors dans un monothéisme. C'est pourquoi j'évite de le personnifier.

Pourtant, j'entends toujours ce proverbe qui dit : la plus grande ruse du diable est de faire croire qu'il n'existe pas ! Alors existe, existe pas ? Je ne sais pas, mais je peux vous proposer un éclairage sur ce que cette figure nous dit. Et cela va nous aider à comprendre notre texte.

Pour cela il faut revenir à l'étymologie, car en grec, oui toujours du grec désolé, le diable c'est celui qui divise, qui sépare. Et je crois que dans nos vies, nous expérimentons tous et toutes ces forces de divisions. En nous et autour de nous. Par exemple, nos aspirations contraires, les entorses à notre éthique, notre idéologie, nos culpabilités qui nous divisent de l'intérieur, la haine de l'autre qui nous sépare de lui,

la loi du plus fort, la quête de pouvoir... Oui nous sommes confrontés en nous et autour de nous à ces forces de division, à ces forces démoniaques. Je crois que c'est inhérent à l'existence humaine, nous ne sommes pas des robots programmés pour toujours être cohérent, toujours suivre le protocole, nous sommes fait de ruptures, de divisions, d'incohérences... et toutes ces forces sont des forces de mort qui nous encerclent, nous habitent

Je crois que c'est de cela que Jésus nous sauve, il n'empêche pas la division mais permet de réunir ce qui était divisé, de rassembler ce qui était dispersé, de faire du lien entre les humains, malgré leurs différences. Et il peut faire cela, car il a lui même vécu cette division, cette séparation. Rappelez vous son cri sur la Croix dans l'évangile selon Marc : « Mon Dieu, mon Dieu pourquoi m'as tu abandonné ? » On a là l'expression ultime de la séparation.

Mais la résurrection affirme que cette séparation n'existe pas, que le lien avec Dieu est toujours présent, même quand on ne s'en rend pas compte. Oui Jésus par sa vie et par sa mort, affirme que l'on peut toujours refaire du lien, rassembler ce qui était dispersé, combler les divisions et vivre ensemble. Jésus vient réaffirmer que nous avons tous et toutes la même origine, que nous sommes tous et toutes frères et sœurs, enfants de Dieu, aimés sans condition.

Voilà ce que j'entends dans ce texte, face à toutes les forces de division qui nous assaillent, nous pouvons nous rappeler que les liens peuvent toujours être refait, que les divisions peuvent être comblées, que la vie peut reprendre le dessus. Tout cela car Jésus nous accompagne et nous soutient, il peut nous aider car lui même a fait l'expérience de la division, de la séparation. Amen.

Silence puis cantique :

Confession de foi

Aujourd'hui nous allons célébrer la Sainte Cène, qui est l'affirmation de notre foi.

Spontané :

Annonces et offrandes

- Pas de culte la semaine prochaine, le 13 octobre, mais culte le 20 au temple de St Prouant.
- Balade biblique le 24 octobre, rendez vous à 14h30 à Bois Tiffrais
- 27 octobre, culte de la réformation à Bois Tiffrais à 11h

Préface

Louons Dieu : Il est bon et c'est notre joie de remercier Dieu pour la vie qu'il nous donne, la vie terrestre et la vie éternelle, pour l'eau de notre baptême, pour le pain et le vin de son repas. Il est bon et c'est notre joie d'être les invités, les amis, les frères et sœurs de Jésus-Christ, de reconnaître dans ce pain et ce vin les signes de son amour, de sa mort, de sa résurrection, et l'annonce de son Royaume.

Il est bon et c'est notre joie d'attendre la venue de l'Esprit Saint, afin qu'avec ce pain et ce vin nous recevions la vie qui vient de Dieu et que nous ayons communion les uns avec les autres. Il est bon et c'est notre joie de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur ! Amen

Spontané :

Prière d'intercession (Assis)

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ. Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous et toutes. Souviens-toi de tous ceux et celles qui sont aux prises avec des difficultés. Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané :

Rappel de l'institution

« Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous. »

Prière de communion

Nous prions : Père, au moment de nous approcher de cette table, nous nous souvenons de Jésus-Christ : il a habité parmi nous, il a donné sa vie pour nous. Nous nous réjouissons de sa résurrection qui nous donne l'assurance de sa présence auprès de nous, tous les jours et, en particulier, à cette table où il nous invite. Nous attendons le jour où ton règne sera établi sur l'univers tout entier.

Que nous puissions, par ton Esprit, communier au corps et au sang de ton Fils et qu'ainsi, unis à lui, nous portions la lumière, la paix et l'espérance. Amen

Spontané

Invitation à la Cène

Nous sommes tous et toutes invitées à cette table par Jésus-Christ. Il appelle chacun et chacune de nous à le rejoindre. Que celles et ceux qui reconnaissent en lui le Seigneur, et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

Fraction et élévation

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

Communion

Prière d'action de grâce

Nous prions : Pour la simplicité de ce pain et de ce jus de raisin, béni sois-tu Dieu notre Père. Pour la simplicité de ta présence en Jésus-Christ, béni sois-tu. À nous qui avons la nourriture, donne faim et soif de justice, de paix et d'amour ; apprends-nous le partage et fais-nous préparer ta venue. Amen

Envoi et bénédiction

Jésus nous accompagne, il connaît et partage notre existence, il nous donne son amour pour combler les divisions.

Que la force de Jésus-Christ soit votre force que l'amour de Dieu le Père soit une clarté en vous, que la sagesse du Saint-Esprit soit votre guide. Allez dans la paix du Seigneur. Amen.

Spontané :